



PERÚ

Ministerio
de Salud

Instituto Nacional
de Salud

ISSN: 1606 - 6979



MINISTERIO DE SALUD
INSTITUTO NACIONAL DE SALUD

BOLETÍN INS

Lima, Perú

Bol – Inst Nac Salud (Perú) 2015 Año 21 N.º 1 – 2 enero - febrero

EDITORIAL

VIGILANCIA EN SALUD PÚBLICA

ARTÍCULOS DE INTERÉS

INFORMACIÓN INSTITUCIONAL

REVISTA DE REVISTAS

Dr. Ernesto Bustamante Donayre
Jefe del INS

Dr. Alfonso Zavaleta Martínez-Vargas
Subjefe

Dr. Alfonso Zavaleta Martínez-Vargas
Presidente del Comité Editor

EQUIPO RESPONSABLE DE LA EDICIÓN

Dr. José Luis Segovia Juárez

Lic. Bertha Huarez Sosa

Mg. Graciela Rengifo García

Téc. Angie Gabriel Maldonado

**Oficina General de Información y
Sistemas (OGIS)**

CORRECTOR DE TEXTOS

Lic. Daniel Cárdenas Rojas

EDITORIAL

Uno de los temas de discusión permanente en nuestro país es ¿qué tipo de investigación en salud necesitamos? Existen múltiples opiniones, todas ellas con buena fundamentación, pero para llegar a algunos consensos debemos partir de nuestra realidad integral y no solo desde una perspectiva urbana y moderna. Nuestro país es diverso, multicultural y con profundas brechas y desigualdades. En nuestro sistema de salud coexisten establecimientos que utilizan la más avanzada tecnología, comparable con la de cualquier país del primer mundo, con establecimientos que solo cuentan con un promotor de salud apenas capacitado en los rudimentos de la medicina occidental y que tiene limitadísimos recursos a su disposición.

Se añade a esta complejidad que gran parte de los establecimientos de salud, especialmente del primer nivel de atención, deben atender a una población que usa y percibe como de plena vigencia diversos sistemas tradicionales de atención a la salud. Esto implica que acuden a sanadores diferentes, utilizan recursos terapéuticos distintos y sobre todo que poseen conceptualización de la salud y de la enfermedad que se afianza en una cosmovisión muy distinta a la que alienta a la medicina occidental científica.

En ese escenario, donde es imperativa la articulación de diversos sistemas a fin de brindar la mejor atención posible y mejorar la salud de la población, el rol de la investigación, especialmente operativa, es amplio. Por una parte, debe generar evidencias sobre los sistemas tradicionales de salud identificando sus características, un gran vacío en nuestros actuales conocimientos. Lo segundo es generar evidencia sobre la difícil convivencia entre estos sistemas tradicionales y el sistema oficial, y en tercer lugar debe proponer y desarrollar intervenciones piloto que traten de articular la coexistencia de sistemas diversos.

Un ejemplo de este tipo de investigación se muestra en el presente Boletín como un avance del tipo de investigaciones que realiza el Centro Nacional de Salud Intercultural sobre la percepción de nuestra población originaria acerca de los servicios que presta el sistema de salud y como esta contrasta con la percepción desde los prestadores de servicios. Identificar la brecha o problema es un inicio de solución para un tema que nos convoca a todos por la naturaleza de ser un país multicultural.

Oswaldo Salaverry
Centro Nacional de Salud Intercultural